

Lluvias intensas generan lamentables desastres que afectan a gran número de familias en los distritos de Sócota y San Luis de Lucma en Cutervo, Cajamarca, Perú

En el distrito de Sócota y San Luis de Lucma, las constantes precipitaciones que vienen ocurriendo han provocado el deslizamiento de viviendas y la destrucción de parcelas con cultivos, de canales y sistemas de agua potable para el consumo humano, de sistemas de riego, sistemas eléctricos y sistemas de comunicación telefónica; asimismo, han causado daños en la infraestructura educativa y, por ende, la suspensión de las labores escolares; también han ocasionado la interrupción de carreteras, trochas carrozables y caminos de herradura, los cuales interconectan los caseríos en el interior del distrito. Todo esto, junto con el incremento del caudal y los desbordes de las quebradas y los ríos, a niveles antes no vistos, han generado grandes pérdidas económicas en la población.



Derrumbes de terreno agrícola en el caserío de Minas, Sócota

Derrumbes de tierras agrícolas y pérdidas en la producción agropecuaria

Las constantes e intensas lluvias han provocado el derrumbe de las áreas de cultivo, dejando a muchas familias sin cosechas para su alimentación durante el presente año. En el distrito de Sócota, ha habido diversos derrumbes y deslizamientos de tierras agrícolas en un aproximado de 38 ha y unas 185 ha han sufrido algún daño menor. Uno de estos casos es el ocurrido en el caserío de Guineamayo, que ha sufrido el resquebrajamiento de toda la parte alta del caserío al abrirse una grieta aproximadamente de 700 metros lineales y 1.5 m de ancho que, de continuar las lluvias, puede ocasionar un daño irreparable en la población que allí vive. Asimismo, en el caserío de Tunas Loma, San Luis de Lucma, 8 familias han perdido su tierra por un deslizamiento de aproximadamente 12 ha, llevándose con ello cultivos de maíz, frejol, caiguas, hortalizas, caña de azúcar, café, plátano, palta y otros frutales que, junto con otras áreas en todo el distrito, hacen unas 45 ha



Grieta de 700 metros lineales en el caserío de Guineamayo, Sócota

dañadas, mientras que unas 72 ha han sufrido algún daño. Esto, sumado a la reducción de volúmenes de producción por el exceso de agua durante los primeros 4 meses del año, disminuirá la producción agropecuaria en un 30 %, según el técnico agropecuario del MINAG Oscar Vargas Gálvez en San Luis de Lucma.



Deslizamiento de terrenos agrícolas en el caserío de Tunas Loma, San Luis de Lucma

Familias sin vivienda por causa de las fuertes lluvias

Las intensas lluvias han provocado que muchas familias se queden sin casa. En el distrito de Sócota, 118 viviendas han sido afectadas y, en el distrito de San Luis de Lucma, son 83 las viviendas perjudicadas de igual modo.

Daños en viviendas de la zona urbana y rural del distrito de Sócota

ZONA/COMUNIDAD	N.º DE CASAS AFECTADAS	N.º DE CASAS COLAPSADAS	N.º DE CASAS INHABITABLES
URBANA	32	1	20
RURAL	86	24	62
TOTAL	118	25	82

Fuente: Informes emitidos por la Municipalidad Distrital de Sócota

Daños en viviendas de la zona urbana y rural del distrito de San Luis de Lucma

ZONA/COMUNIDAD	N.º DE CASAS AFECTADAS	N.º DE CASAS COLAPSADAS	N.º DE CASAS INHABITABLES
URBANA	28	5	12
RURAL	55	15	30
TOTAL	83	20	42

Fuente: Informes emitidos por la Municipalidad Distrital de San Luis de Lucma



Viviendas colapsadas en el caserío de la Libertad, San Luis de Lucma

Población incomunicada por derrumbes y bloqueo de carreteras

Las carreteras que conectan a los distritos de Sócota y San Luis de Lucma han sido seriamente afectadas por los constantes deslizamientos de plataformas, arrastre de las mismas por el agua con la crecida de los Ríos, excavaciones y derrumbes de cerros. Todo esto ha generado que por muchos días no se tenga acceso a los distritos y que entre los caseríos de los mismos no haya comunicación. Las carreteras afectadas son, dentro de Sócota, Sócota-Cutervo, Sócota-Guineamyo, Sócota-Laguna Shita, Sócota-Nuevo Oriente, Sócota-San Antonio, Sócota-Santa Elena, Sócota-San Andrés y Sócota-San Luis de Lucma; y, dentro de San Luis de Lucma, San Luis de Lucma-Sócota, San Luis de Lucma-La Ramada, San Luis de Lucma-El Tingo, San Luis de Lucma-Sairepampa-Sexeshita y San Luis de Lucma-El Río Guineamayo.



Bloqueo de las carreteras Sócota-Guineamayo y Sócota-San andres

Familias afectadas por incremento del caudal y desborde de los ríos

La crecida de los ríos ha provocado inundaciones y derrumbes en sus riveras, llevándose y destruyendo áreas de terreno agrícolas, puentes de acceso familiar y tuberías de los sistemas de agua potable y riego, y también ha matado a los animales que yacían ahí. Todo esto ha dejado grandes pérdidas económicas a las familias.



Desborde de los ríos que se ha llevado la plataforma de las carreteras en Sócota.

Daños en calles y viviendas de las zonas urbanas

En la zona urbana de Sócota, las lluvias han provocado diversos daños a viviendas, calles y a la infraestructura educativa. En el Jr. Carlos Fischer y la calle Ramón Castilla, se han generado el hundimiento y denivelado de la plataforma y se han resquebrajado al menos 15 viviendas, cuyas familias han abandonado por el peligro que esto conlleva.



Hundimiento de la calle Carlos Fischer y su intersección con la calle Ramón Castilla en Sócota (1.2 m de desnivel y viviendas afectadas por fallas geológicas)

Derrubes inhabilitan canal de alimentación a la Central Hidroeléctrica de Guineamayo

Las constantes lluvias han provocado que la Central Hidroeléctrica de Guineamayo, que se encuentra ubicada en el distrito de Sócota, sufra el derrumbe en varios tramos del canal alimentador. Esto ha provocado que dicha central deje de funcionar y que, por ende, se interrumpa el abastecimiento de energía eléctrica de todos los caseríos aledaños que ya estaban en prueba con el proyecto PAFE 3 y de las ciudades cercanas que se beneficiaban de este servicio.



Interrupción del canal alimentador a la Central Hidroeléctrica de Guineamayo en Sócota

Infraestructuras educativas afectadas por lluvias intensas

Las instituciones educativas afectadas con la colmatación de ambientes, resquebrajamiento de paredes, filtrado de techos y humedecimiento de las estructuras son, en Sócota, la de Churumayo, Liguñac, Huarrago, Guineamayo, Minas, Mochadin, Mangalpa, San Lorenzo y la IE Inicial N° 515 en el Sector Pueblo Nuevo; y, en San Luis de Lucma, la de La Libertad, Sairepampa, Santo Domingo y del Tingo. Esto ha provocado que actualmente se suspenda las labores académicas por la dificultad que tienen los docentes para acceder a dichas instituciones y por el mal estado de la infraestructura de las mismas.



Daños en la infraestructura educativa en el caserío de Guineamayo, Sócota

Las municipalidades distritales de Sócota y San Luis de Lucma se encuentran realizando diversos esfuerzos por socorrer a las familias afectadas; sin embargo, debido a que las gestiones municipales actuales recién se inician, apenas han podido llevar alimentos a los pobladores más perjudicados, reabrir las carreteras o levantar alguna información al respecto (como un registro de familias afectadas) y elevar informes al gobierno Regional y Central. Por ende, hasta el momento no se tiene una ayuda oportuna y acorde a las actuales necesidades de la población que se encuentra damnificada.



Daños en la infraestructura educativa en el caserío de Guineamayo, Sócota